
! ! ! ! ! 月 "# 日，上海师范大学
$%& 校友会在上师大徐汇校区
举行成立大会。上师大党委副书
记秦莉萍，上师大法政学院党委
书记商红日，校友基金会主任刘
方，法政学院副院长任沙金、马英
娟等嘉宾出席。

上师大 $%&校友会于去年
''月开始筹建，成立了以商红日
教授为组长的筹备领导小组，明
确组织机构成员及工作职责，确

立了“精诚团结、真情和谐、无私
奉献、共享互助”的办会原则。校
友会秉持“服务校友，服务母校，
服务社会”的宗旨，努力建设一支
“开放度高、脚踏实地、富有特色、
朝气蓬勃”的联谊队伍。

在各位会员通过了《上海师
范大学 $%&校友会章程》的审议
后，上师大法政学院副院长任沙
金宣布，由苏静担任校友会会长，
冯俊峰担任秘书长。

心怀猎奇探秘股市
唐小智（化名），是上海商学院的

一名大三学生，从高中毕业就开始炒
股。“高考完那段时间比较空，比别人
多了近一个月的假期，我从小对股票
很感兴趣，所以就开了一个账户。”唐
小智的父母都是资深股民，在父母的
影响下，他初涉股市。

上海商学院证券投资课教师洪贤
方介绍说，在他的课堂上，很多学生都
是股民，“但是，大学生炒股，风险还是
比较大，必须谨慎对待。”谈及大学生
进入股市的驱动力，洪贤方分析说：
“大学生在踏入社会之前就是一张白
纸，很多人都有一种寻求新鲜刺激的
猎奇心理，对于既热闹又神秘的股市，
也怀抱这样一种心态。他们倒不是非
要通过股市赚多少钱。”

受猎奇心态支配，不少学生并没
有为炒股做足准备，便仓促上阵，趁着
最近的牛市行情，不少人倒也糊里糊
涂地尝到了甜头。洪贤方提醒说，因为
是牛市，大学生不会在股市里遭受严
重损失，但是，也正因为是牛市，让许
多大学生忽略了股市的风险，也忘记
了此前延续了多年的熊市。“这可能导
致很多学生过于盲从，所以不管账面
上有多么好看，大学生在股市里切莫
贪心。”

父母支持第一桶金
大学生，这个没有固定收入的群

体，想要在股票市场来去自如，仅仅凭
借平时积攒下来的零花钱显然是不够
的。他们首先想到要求助的，就是自己
的父母。一些家长为了培养孩子的金
融理财方面的知识技能，果断提供了
进入股市的第一桶金。
“父母很支持我玩股票，当年最开

始的第一笔资金，就是他们支援我
的。”唐小智说，父母除了提供启动资
金，刚开始还会给予一些股市投资建
议，但更多的时候是靠他自己摸索。
“我和父母的股票账户都是独立分开
的，我们相互都不知道对方的操作情
况。”身为资深股民，唐小智的父母明
白，玩股票是教不会的，而是需要自己
在实践中摸爬滚打。
“家长提供资金支持，让孩子们接

触股票，其实是在培养他们的理财能
力，这对孩子的未来发展有帮助。”洪
贤方补充说，“但在我看来，从大学阶
段才开始培养孩子的理财观念，还是
稍晚了一点。最好当他们对钱有了概
念的时候，就开始培养。到了大学阶
段，很多孩子的消费和理财观念已经
定型，很难再去改变。”

也有些大学生进入股市时没向父
母伸手。“当时，我和一个同学凑了三
千块放进股市。”上海商学院法学专业
学生张麒说，“起初被套了，我们有点
着急，甚至想割肉。”好在受老股民父
亲的影响，张麒很快调整了心态，说服
同伴坚守。“现在早就解套了，我同学
也很庆幸当初听了我的意见。”张麒略
显得意。

原始积累开拓眼界
对很多大学生而言，玩股票除了

满足猎奇心态之外，还能学到很多东
西。在唐小智看来，大学生炒股是一件
好事。“在现阶段的牛市行情里，我身
边新开户的同学基本都赚了一些。拿
出一笔小钱，用大学四年去学习，去运
作，等毕业的时候，多了一笔存款，何
乐而不为？”唐小智坦言，当然也有可
能亏损，但至少增长了经验，可以从头
再来，不管是失败的教训还是成功的
经验，都是很宝贵的，不去亲身经历不
可能获得。“在炒股的时候，还会特别
关注时事新闻，了解世界正在发生什
么，判断一些国家政策如何影响经济
走向，有助于开拓眼界。”
“不要把大学生看作未成年人！”

洪贤方强调说，大学阶段是学习的黄
金年龄，能够在炒股中学习，有意识地
去股市中历练，对于大学生而言也是
一种难得的成长经历。“家长不要表现
得像只母鸡护着鸡仔。就算在股市遭
遇失败，也能锻炼孩子的承受能力，为

将来大学毕业后进入职场做准备。”
“如果在股市中获得了一些原始积

累，对找工作也有帮助。”唐小智说，“碰
到一份自己喜欢的工作，即便收入暂时
比较低，我也可以接受，听从内心的声
音，凭借个人兴趣把工作做得更好。”

放稳心态玩转股市
大学生没有雄厚的资本支撑自己

在股市呼风唤雨，家长通常也不会长
期提供资金支持，从家长手中接过原
始积累的资本后，大学生股民通常就
要自负盈亏了。
“对我来说，玩股票的最大改变是

‘心态’。只要开始玩股票，就要做好亏
本的打算，起初容易着急，时间久了心
态会慢慢平稳下来。”张麒说，“最关键
的是要舍得，一旦把股票抛了，后面是
涨是跌，都和自己没关系了。如果纠结
于股票抛了之后反而大涨，那么后面
再投资就很容易出问题。”

已经在股市中“玩”了近四年的唐
小智同样认为，自己的最大收获是“心
态”。“不管指数如何起伏，内心都尽量
保持淡定。人一旦慌张，就很可能做出
错误的判断。”

现在的唐小智被身边很多同学笑
称为“唐总”，他也经常会给同学提供一
些炒股建议。“玩股票，千万不能恋战，
不能贪心，也不要随随便便清仓或满
仓。我玩股票没多久，沪市就跌破了
"(((点，当时的心态没有现在那么稳，
就急急忙忙抛光了股票。”唐小智果断
选择了清仓，他觉得，清仓对于当时的
自己是最好的选择。股市中的潮起潮
落，让他逐渐成长，学会淡然面对涨跌。
“不会再因为突然暴跌而匆忙清仓，也
不会因为连续大涨而沾沾自喜。”

摆正位置警惕风险
“对大学生股民，尤其是新近入市

的学生股民来说，摆正位置很重要。”

洪贤方建议说，“一些新的学生股民在
网上听到了各种消息，以为最近行情
好，只要进入股市就一定会赚钱，这当
然是一个错误的观点。不管是牛市也
好，熊市也罢，投资股市必然有风险。
我支持大学生炒股的出发点，是希望
培养他们的理财素养和对待金钱的正
确观念，而不是只想着赚钱。”

洪贤方一再强调，大学生股民不
要急于求利，要把心态放正，赚钱不是
学生炒股的主要目的，“大学生应该通
过炒股学会如何管理个人资产，而不
是一味地只想着盈利，而当下的牛市，
其实并不利于培养大学生的风险观。”

在采访中，一些大学生股民也纷
纷表示，炒股只能作为一种兴趣爱好，
并不一定会决定个人职业发展的方
向。对于如何炒股，)(后股民们有自
己的规划和设想，老股民们能分享很
多经验和方法，每一代有属于他们自
己的炒股方式。

学生股民!培养理财 能力比一心赚钱重要
沈怡筠 !上海商学院"
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第四维 ! 社区版

! ! ! !走在上海财经大学的校园里，
凑近三五成群的学生，很多学生都
在讨论股市行情。在财大，好像不炒
点股，不看点行情，就有点落伍。
"((*年，中国股市长达 #年的熊市
阵痛刚刚退去，牛市的喜悦接踵而
来，也就是那个时候，对市场行情格
外敏感的财经学子创办了大学生社
团“股票研习社”。)年来，社团的发
展也伴随中国股市的起落而起伏，
这一波牛市的到来，使得这支社团
再度集聚人气，成为上海财大人气
最旺的社团之一。

高中就成!小股民"

经济学院数量经济专业大二学
生潘成是财大股票研习社的现任社
长，他介绍，去年秋季和今年春季的
招新会上，社团的人气始终很高，目
前已有 +*(位会员。社团除了不定
期组织讲座、实地探访参观证券行
业相关单位以外，每天都会通过飞
信、微信将专业的分析文本推送给
会员。
社团聚集了一批对证券感兴趣

的学生，大多数都已经是有实际交
易的小股民，其中还有不少资深股
民，社长潘成就是其中之一。几年
前，还在读中学的潘成就对股票交
易表示出了深厚的兴趣，妈妈给了
他 '( 万元本金表示支持，“"(''

年，我买入了自己第一支股票
*((,"*兰生股份，买入价格大约 ,

块多。运气比较好，当时正是低点，
一入市就开始涨。”

就这样，顺利的财富增加让潘

成感受到投资理财的乐趣，假期里
每天早早起床等待 )时 '#分集合
竞价，“当时价格的每一分涨跌都
会牵动我的内心，我会紧紧盯着电
脑看，涨了就很开心，跌了就很失
落。上课的时候也会拿着手机看。”
高考结束后的第一个交易日，潘成
买了乐视网的股票，当时只有 "(

多元，现在涨到一百多元，翻了很
多倍，尽管中间曾经抛过，但在绝
大多数时间里潘成都持有这只股
票，对他来说自己就像伴随这家公
司一起成长。

炒股为媒进了财大
炒股之前，潘成的兴趣是军事

和历史，自从接触了股票就开始关
心财经，也发现了自己对这一领域
的兴趣，决定报考财经类院校。“当
时我父亲还有些反对，希望我能报
考复旦或者浙大，但是最后被我说
服了。”

从高中生股民到学习专业财
经知识的大学生股民，更多的知识
储备让潘成能做出更专业的判
断，“看到数字背后的东西”。他举
例说，以前看企业财报，只能看懂
数字代表的业绩表现，但不知道
数字背后的规律，“例如一间公司
去年下半年收购了一家银行的部
分股权，根据会计准则，这部分收
益并不会计算到公司当年收益，
而是计算入下年收益。也就是说
我们可以判断这家公司的一季度
一定会增长，从这个角度可以预测
股价的变动。”
有时候发现和观察一只股票也

来自生活经历。有一次，潘成关注到
光线传媒，这家公司出品过许多热
门影片。有消息说即将上映的《不二
神探》将成为该公司打造的又一神
片。为了亲眼看看“神片”的效果，潘
成特地买了零点场首映的电影票，
结果影片大失所望，潘成当即决定
放弃这只股票。

兴趣导向第二课堂
“开办股研社的目的不是鼓励

大家炒股，而是学校以兴趣为导向
开展的第二课堂教育。”上海财经大
学经济学院李阳是股研社的指导老
师。他说学生们的热情是最让他欣
喜的地方，“这种热情不是来自股价

上涨带来的刺激体验，而是财经类
学子从兴趣出发，求知若渴的学习
状态。”

为了让学生们切身体验炒股，
股研社每学期还会举办模拟炒股大
赛，提供给学生虚拟账户和资本进
行演练。"((-年，由财大股研社在
全市 '-所高校范围内发起的模拟
炒股大赛吸引了 !(((多名学生参
与。一个半月的时间里，学生们将
所学习的价值分析、报表解读、政
策判断等各项知识，运用到股票买
卖中，实践成果通过虚拟收益体
现，实现了用知识指导实践，实践
成果又反作用于学生对知识的思
考，在增强对知识掌握的同时，还
帮助学生切实感受了股票市场。李
阳说，股研社不是要教学生们一夜
暴富，而是教他们正确对待股票市
场，掌握股票价值分析的基础知
识，“经过学习，学生视野的高度、
广度都会不一样。”

潘成就是一个很好的例子，加
入股研社后令他骄傲的不再是简单
的财富增加，更是自己在心态上的
成长。“以前想做长线，但总是没耐
心，拿不住，股价的波动会影响自己
的判断。”现在自己更有判断，持股
也稳多了。

不宜过早介入股市
对于越来越多在校大学生涉足

股市，李阳认为这是在经济进入新
常态下，学生走在时代前沿、紧跟社
会热点并且学习能力强的表现，但
这并不是一个值得鼓励的现象。“学
生没有自身抗风险能力，时间精力
有限，分析判断力也有待提高，不宜
过早介入股市，还是应该以学为
主。”李阳说，光是堵是堵不住的，要
疏，教习知识的同时也要做生涯规
划指导，这也是股研社工作的一大
重点所在。“股市越是热就越要加以
引导，如果股研社的同学都去炒股
耽误了学业，那就违背了创办社团
的初衷，过犹不及了。”

作为股研社的社长，潘成也看
到一些同学为了炒股甚至动用了
生活费，而且过于被股票的波动牵
动情绪，“我不赞成用生活费炒
股，毕竟股市有风险，但如果有一
点闲钱投入股市，也是一种人生阅
历嘛”。

! ! ! !对许多学生股民而言，炒股只是一
种兴趣爱好，不会影响个人的职业发展。
不过，如果你是证券达人，对证券行业既
感兴趣又有经验，也可以寻找一份兴趣
和职业密切相关的工作。
招商证券娄山关路营业部经理助理

潘盼介绍，在最近这波牛市行情的带动
下，冷清许久的证券公司忙得不可开交，
要求开户的股民络绎不绝，导致证券经
纪人等基层岗位出现了一定程度的人才
缺口。
“欢迎有志于证券行业的应届毕业

生加入我们的团队，从证券经纪人做起，
逐步成长为金融领域的职场精英。”关于
岗位任职要求，潘盼介绍说，第一，具有
全日制大专及以上学历；第二，具备证券
从业资格证，或有私募、信托、基金公司
及银行理财产品营销经验者优先；第三，
诚实正直、勤奋踏实，对自我职业生涯有
清晰规划，有志于在证券行业长期发展；
第四，有良好的语言表达、沟通能力以及
计算机软件应用能力；第五，拥有比较强
的抗压能力，具备良好的证券市场营销
技能；第六，严格遵守公司各项销售管理

和内控规定。
具体岗位职责包括：办理证券开户

业务并维护后续客户关系；提供理财、基
金等产品的销售咨询服务；拓展新型营
销渠道及方式，构思营销方案；了解名下
金融理财需求，做好相关分析统计工作；
执行公司营销宣传方案；提供专业化、个
性化、差异化的证券咨询服务等。

“证券经纪人有多方位的薪酬体
系。”潘盼说，“包括基础底薪、佣金提成、
有效户奖励、产品销售奖励、年末奖金和
车贴补助等，优秀员工的最高月薪可达
六位数。工作时间是做五休二，朝八晚
五，有兴趣的同学，可毛遂自荐至邮箱：
./0./012342560/7283720。”

上海师范大学"#$校友会成立
徐旭 !华东理工大学"

证券达人招募令#相关链接$

上海财经大学股票研习社社长建议!!!

股市有风险 别动生活费
易蓉 !上海交通大学"

最近的这一波牛
市，让很多大学生纷纷开

启股票账户，当上了新股民。大
学生炒股引起社会广泛热议。据
一些学生股民透露，目前，刚进入股
市的大学生基本赚多亏少。不过，大多
数学生毕竟囊中羞涩，资金投入量较
少，赚得自然也不多，股市成了他们赚
取零花钱的好地方。最近的行情真
的有那么乐观吗？现在炒股就能
稳赚不赔？听听一些资深的学
生股民和金融专业的老

师怎么说。


